

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, viernes 1º de agosto de 1902

Número 238

## Taller de pintura

— DE —

PEDRO BIANCO

8ª Avenida, Este

Tengo el honor de ofrecer mis servicios profesionales en el ramo de pintura fina.

Hago toda clase de retratos al óleo, lápiz y carboncillo; decoraciones, transparentes, telones para teatro, imitaciones á mármol, maderas, concha de perla, etc. etc.

Toda clase de rótulos, grabados en cristal y todo lo que á este ramo concierne. Precios sin competencia. Esmero y elegancia en los trabajos.

## Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

# LA NACIONAL

HARINAS:

|             |              |       |
|-------------|--------------|-------|
| GRAHAM..... | ¢ 0-20 libra | ===== |
| MAIZ.....   | 0-10 "       | ===== |
| ARROZ.....  | 0-15 "       | ===== |

GOFIO:

|               |              |       |
|---------------|--------------|-------|
| DE TRIGO..... | ¢ 0-20 libra | ===== |
| CEBADA.....   | 0-20 "       | ===== |
| MAIZ.....     | 0-10 "       | ===== |

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

## ACADEMIA DE INGLÉS

— DE —

J. H. EDWARDS

6ª Avenida Oeste, frente á Robert Hermanos Bajos del Hotel Internacional  
El idioma Inglés enseñado prácticamente

EN TRES MESES

Durante dos años de estar en San José he enseñado á más de 200 discípulos este idioma y están muy satisfechos pues lo hablan con perfección.

Clases particulares para Señoras, Señoritas y otros que desean clases á domicilio.

Para informes dirigirse á la Academia ó á don José Sacristani en la oficina del Hotel Internacional.

J. H. EDWARDS.



LA CERVEZA  
DE ESTA MARCA

Unicos agentes en San José



ES LA MEJOR  
POR SU PUREZA

W. Steinworth & Hermano



## El Vigor

del

## Cabello

del Dr. Ayer

Es el mejor cosmético

Hace crecer el cabello  
Destruye la caspa.



Y con su uso el cabello gris vuelve á tomar su color primitivo

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó raoso, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

## A V I S O

Los asuntos Judiciales que dirigía el Licenciado don José Joaquín Trejos, han pasado á la oficina del Licenciado don Vidal Quirós, con quien deben entenderse los interesados.

## El Miravalles en actividad

La Tintorería Centraj de don Carlos Peralta h. ha rebajado considerablemente los precios de sus trabajos, de manera que el más CHONETE puede, por unos pocos reales ponerse un FLUX elegante.

Las tintas que emplea son de las mejores. Se compromete á satisfacer los gustos más exigentes y garantiza la puntualidad y esmero en los trabajos que se le encomienden.

## COGNAC

# Renault & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con MEDALLAS DE ORO en París: 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900.  
En Londres: 1862. En Burdeos: 1882. En Chicago: 1893.

## EL COGNAC RENAULT & CIE.

Es el favorito de las Cortes, Aristocracia y de la alta banca europea.

TIENE AGENTES en todas las ciudades importantes del mundo.

El que lo pruebe no tomará otro que

*El Cognac Renault & Cie.*

ÚNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA,

F. E. PARRAGA & C<sup>a</sup>

Avenida Central, Este No. 260.

## AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte, N. 38.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

JOSE MARIA ARTAVIA

Tiene su taller de  
Carpintería y Evanistería

Frente á la casa del Dr. Pdez. Satisface hasta los gustos más refinados con los magníficos muebles que TIENE A LA VENTA y se compromete á hacerse cargo de construcciones de casas.

RICARDO KRIEBEL  
DENTISTA ALEMAN  
DESPACHO  
FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO  
LICENCIADO DON  
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

OFICINA: CALLE 20, SUR, NO. 227  
APARTADO NO. 86.

San José, viernes 1.º de agosto de 1902

"EL DERECHO"

Nos proponemos aumentar las secciones de este Diario, y hemos tenido que hacer nuevos arreglos con la imprenta.

Nuestros favorecedores encontrarán de hoy en adelante más lectura y les ofrecemos mejorar en adelante la edición del periódico.

Para hacer frente á los nuevos gastos hemos tenido que variar desde hoy el precio de suscripción en esta forma:

|                  |      |
|------------------|------|
| Por 1 mes.....   | 1.00 |
| „ 3 meses.....   | 2.25 |
| „ 6 meses.....   | 3.00 |
| Pago adelantado. |      |

UN VIAJE A TRAVES DE LA MEMORIA

Unas frases lanzadas imprudentemente en el seno de la Cámara, sírvenme de base para el presente artículo. El enemigo descubre uno de sus flancos más débiles y pone en mis manos una arma filisísima. No seré yo quien desprecie tan excelente ocasión de esgrimirla, aunque haya corazones tan duros, no como el diamante, q'vierte luz sino como la piedra, q'es fría, que, en vez de ser tras pasados por mi espada, la hagan saltar rota en mil pedazos. Si arrojara yo mi pluma, como una lanza, sobre ciertas conciencias tan duras como el cristal de roca, pero tan quebradizas como él, es indudable que mi pluma apenas conseguiría hacer saltar de ellas algunos átomos, rompiéndose al mismo tiempo por la violencia del choque. Conciencias de esa especie se atacan por el fuego; cristales de esa naturaleza se cortan con un alma de diamante. Aquí, dichosamente, no existen corazones tan duros, y por lo tanto, no es de temerse que mi pluma se rompa en el choque.

Esto sentado, pasemos adelante.

Una palabra, lanzada al acaso, es una piedra disparada al viento; pero cuando ella va dirigida á nuestra agrupación política, deliberada ó inconscientemente, no es extraño que un miembro de ésta la recoja, la coloque en la honda de su pluma y la arroje á la frente del que de tal suerte nos apedrea. Ella, vertida en són de zumba por el señor Zumbado, D. José María, ha venido á morir á los oídos del Partido Republicano, el ru idodisplicente de

un mosquito", para aprovecharnos de la curiosa frase vertida en buena ó en mala hora en el seno del Congreso.

El señor Zumbado, contestando al señor Villalobos, empleó frases que no han caído, por cierto, en saco roto, frases que ahora irán de nuevo á zumbear en sus oídos salidas de mi cabeza, como las abejas de terrible ponzoña, de una colmena rica en mieles. Dijo, nada menos, que las elecciones pasadas fueron libérrimas, y retó al señor Villalobos á que probara lo contrario, añadiendo luego, con ingenuidad sin igual, (que también los padres de la Patria saben ser ingénuos á pesar de su majestuosa arrogancia, nacida de la elevación de su cargo), que, en los lugares en que habían triunfado los republicanos, ese triunfo fué debido á que en ellos no penetraron los neo-civilistas por temor á que los ahorcaran con sus banderas blancas, ó á que hicieran efectiva en cuerpos tan estimables la tierna ley de Lynch. El señor Villalobos, retado á que probara la poca pureza que reinó en los comicios, no lo hizo, 1.º, porque era inútil; 2.º, porque no disponía del necesario tiempo para ello; 3.º, porque para perder el tiempo en probar una cosa que está en el ánimo del público, no fué llevado á la Cámara, 4.º, porque no juzgó necesario entretener los graves asuntos de ésta con una exposición completa de las ilegalidades cometidas durante las elecciones por el Gobierno y sus aliados. Pero nosotros que no estamos en igualdad de circunstancias con el señor Villalobos y que disponemos de tiempo y paciencia (¡que se necesita mucha para iluminar á un diputado!) vamos á contestar ese reto lanzado á todo un Partido en la persona de uno de sus más distinguidos representantes.

Si el señor Zumbado no recuerda de qué manera surgió triunfante la candidatura oficial de las urnas electorales, nosotros, que no hemos perdido la memoria, ni tenemos interés en perderla, vamos á refrescarle la suya, cosa que nos agradecerá infinito, cumpliendo con la bella misión de iluminar á los desmemoriados. Vamos á limpiarle, pues, esa ca cabeza tan descuidada, señor Zumbado.

Comprendo que se pierda la memoria; no todos la tenemos muy firme y perderla no implica culpa alguna; por lo cual, no culpo á don José María por haber caído en un lamentable olvido de los sucesos pasados. ¿Apostemos á que ya no se acuerda de los sustos y carreras del 3 de mayo? ¡Cuánto nos agradecerá Ud., indudablemente, nuestra tierna solicitud en refrescarle la memoria y en apartar de los rincones de su cabeza los estorbos que impiden la libre evolución á las células cerebrales que guardan los recuerdos! Le aceptamos y agradecemos las gracias de anticipado... Hacer esfuerzos para atraer á la memoria ciertos sucesos amontonados y perdidos bajo un montón de recuerdos en los

zaquizamis del cerebro, es una gimnasia intelectual en que Ud. nos acompañará. Le haremos una lijera incisión en la memoria para ingertarle algunas verdades que no conviene que olvide, ó bien, más poéticamente hablando, sembraremos en el jardín de su inteligencia la hermosa planta de los recuerdos. Será, la primera, una obra de cirugía magnífica, por la que no aperebiremos ningún dinero.

Está Ud., don José María, sumergido en el llamado, por los poetas llorones, mar del olvido; pero no tema Ud.: soy un excelente buzo y lo traeré á la superficie, arrancándolo del fondo cual si fuera una perla... ¿Le agrada la comparación? ¡Es muy galante y tiene un sabor exquisito! El pensamiento es una perla encerrada en la concha del cráneo... Subamos al navío del recuerdo; aguardemos que la hélice rompa las temidas aguas; pronto atracaremos al muelle de la memoria... ¿Ya hemos atracado? ¿Ya los recuerdos han echado el ancla en su cerebro?

Estamos en el puerto; compramos los billetes; el pasaje nos costará muy poco: un dolor de cabeza. Embarquémonos en el veloz ferrocarril del pensamiento, bajo cuyas ruedas se levantan, como nubes de polvo, los recuerdos. La jornada será larga; pero su vigoroso espíritu la resistirá. Este viaje de recordación, á través de la memoria, será muy saludable, sobre todo en estos tiempos en que viajar cuesta un ojo de la cara...

Con tan buen compañero de viaje, pasaré las horas agradabilísimamente, y aún las echaré de menos si usted las ameniza con algún chispeante chascartillo.

Encendamos un cigarro... Pero... ¿usted fuma?

Ahora que estamos en el ferrocarril del pensamiento, sin conductor que nos distraiga, ferrocarril que no nos dejará en medio camino, como acostumbra hacerlo el de Limón, recordemos, don José María, que ya está próxima la estación de San José...

¿Le agrada el viaje, señor Zumbado?

(Continuará)

PASCUAL

10 de Agosto

¡Día de luto! ¡Fecha de marcada tristeza á cuyo recuerdo se conmueven por el pesar los pechos generosos de los costarricenses honrados, de los ciudadanos enérgicos, de los republicanos firmes! ¡Día nefasto en que una familia, desgarrado el corazón, llora, más que nunca, la eterna separación, la ausencia cada vez más sentida, de un esposo lleno siempre de infinita ternura y de un padre amoroso y complacientel

¿Quién que hubo tenido la dicha de conocer íntimamente al que fué CAMILO ESQUIVEL, y al recordar su bondadoso corazón,

su hidalguía sin límites traslucida en aquella miradá franca, su honradez sin mácula ostentada en aquella tranquilidad de conciencia jamás desconcertada, no se entristece al evocar su recuerdo en este día?

¡Oh! ¡Qué arbitrario es el poder de la muerte! En su insaciable afán de cegar vidas no detiene su devastador azadón ante nada ni ante nadie, y su golpe ya prematuro ya tardío por matar uno, mata ciento: arranca de nuestro lado la víctima que desea y con ella, el alma de todos los que cifraban en su vida su dicha y bienestar: á aquélla la consume la tierra, á éstos el dolor!

¡Fatal destino! Y si este perenne sufrir nos acompaña desde la cuna al ataúd, si esto constituye la vida ¿para qué vivir? Si la felicidad—si es que puede existir—no es más que momentánea, ¿para qué la felicidad? Para hacernos más amargos los días desde el instante en que la perdimos: para que la desesperación se apodere de nosotros ante la imposibilidad de volverla á conseguir.

Ahl buen amigo don CAMILO: los que bien os quisimos, hace dos años lloramos la separación, y al recordarte en este día nos arrodillamos, con vuestra afligida familia, al pie de vuestra tumba, con los ojos anegados en lágrimas.

REVISTA DE LA PRENSA

DIA 31 DE JULIO

EL DIA

En sus notas editoriales trata de la alarma habida en los cuarteles el 29 de los corrientes y se manifiesta inclinado á creer que la calma vuelve porque el LEON no es tan FIERO como lo pintan. Habla asimismo de bolas enormes (hijas, no hay duda, de don Mieditis Crónico, caballero que ha sentado sus reales en esta tierra tica.) ¡Ah, la conciencia! Pide á voz en cuello que se dé á la luz el proceso del 3 de mayo. ¿Pero pa qué, si conociéndolo arriba no precisa que se conozca abajo?

Habla de una plancha puesta por la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica en que prohíbe transitar por la línea. ¿Será la férrea?

LA REVISTA:

Trae dos columnas enteras de editorial en que trata de los revolucionarios y considera como un oficio ó profesión, lo que no es más que un instinto. Se expresa en términos halagüeños respecto á los que poseen tal instinto, aunque á algunos llame *baldulaques*. Como el autor se propuso escribir un artículo filosófico, tuvo que resultarle un poco incomprensible para que encerrara bastante filosofía. Contiene también un recuerdo muy merecido por cierto, para la que fué digna matrona doña Ignacia Castro v. de Trejos, miembro de una de las mejores y virtuosas familias de esta capital.

Crónica del Teatro é información menuda.

EL NOTICIERO:

Trae un interesante artículo acerca del cultivo del henequen, traducido de un periódico francés llamado *Le Mo-*

*niteus officiel du Commerce*, con datos estadísticos muy buenos. Recomendamos á los agricultores el mencionado artículo por lo que pueda convenir aquí el cultivo de dicha planta.

Entre las diversas noticias que contiene, encontramos la espaluznante de un hombre llamado Tobías Vargas, á quien le cortaron la cabeza en el barrio de la Concepción del Naranjo de Alajuela. Se cree que siete son los autores del horrible crimen.

No podemos hacer crónica de los demás periódicos, porque con motivo del traslado de oficina no los hemos recibido.

**Principales erratas:**

En la revista del 28, donde se habla del Juzgado 2º del Crimen, el corrector dejó escapar "actitudes" en vez de "aptitudes." En la del 30, en vez de "escuelas de villas" aparece "escuelas de orillas." Conste.

**CORRESPONDENCIA**

*De Grecia*

Señor Director de

EL DERECHO.  
SAN JOSÉ

Señor Director: según los rumores que se oyen en este lugar, creemos que en breve tiempo tendremos cambio de Jefe Político; si esos rumores resultaren á ser ciertos, entonces ¡viva Grecia!

Si, amigo Rogelio, considérola ya conveniente que el Gobierno se acuerde que en este pueblo hay un don Pedro Barahona y un don Francisco Arias Fernández, y que como esos señores no necesitan de ningún empleo, ese Gobierno debiera—asi lo esperamos—excitar los sentimientos de patriotismo que caracterizan á esos señores y hacer que uno de ellos tome las riendas del gobierno en este pueblo; y hecho eso, entonces auguraremos un buen porvenir para esta olvidada villa; de lo contrario, con nuestra rémora tendremos que olvidar por completo las palabras Progreso y Moralidad.

En cuanto á nuestro Cura, no debe disgustarnos porque no sea de vasta inteligencia; sí debemos atender que es uno de los sacerdotes que más cumplen con el deber que les ordena su sagrada misión.

A la Alcaldía de esta villa no hay nada de bueno que desearle, pues tanto el señor Acosta como don Emilio, han dado demasiadas pruebas de su competencia, honradez y actividad.

Por otra parte, señor Director, dírele que el comercio en este lugar se ensancha cada día más y más; las tiendas de los señores Peralta y la de don Pedro Barahona, se encuentran bien surtidas y sus mercaderías á precios cómodos para todos. Las vinaterías de don José Chaverri y don Estebanito Maroto, del mismo modo, bien surtidas, mucho aseo y buen servicio; de tal modo, que ojalá el Gobierno nos mejore lo que sea de su incumbencia, que en lo demás nosotros formaremos de este cantón un Paraíso

*El corresponsal.*

Julio 27 de 1902.

Para medicinas baratas  
LA BOTICA UNIVERSAL

*De Desamparados*

Señor Director de

EL DERECHO  
San José.

Muy señor mío:

Hasta la fecha no se ha definido qué autoridad debe conocer de la acusación hecha por la Municipalidad contra los vecinos de San Antonio y Patarrá. Hay empeño de parte de la Corporación y el Jefe Político en hacer aparecer como delito, lo que sólo habrá sido falta y esto concediendo mucho,

El Alcalde, una vez recibida la declaración al señor que delató el hecho mandó justipreciar por peritos el daño y el valúo no llegó más que á siete colones y medio. Pasada la causa á conocimiento del Jefe Político para su juzgamiento, empezaron las *idas y venidas, consultas secretas* y hasta intriguillas de mala ley por obtener peritos que valorasen el daño en más de diez colones. Y lo consiguieron, encontrando quien valorase cosas que no tenían á la vista. Vuelve la causa al Alcalde y nuevo peritazgo, y nuevas molestias para esta autoridad, y aumento de malestar á inquietudes para el vecindario. Veremos en qué para esto.

Mientras la Municipalidad se preocupa por apoderarse de un terreno de sus representados, descuida los verdaderos intereses del cantón. Por ejemplo, no se preocupa por la conclusión de los puentes de Jorco en los pasos de San Rafael y San Miguel ni menos en la composición de caminos.

*Cañería.*—Se sabe que existe porque se paga impuesto y porque hay fontanero que goza de sueldo siendo á la vez Muncipe, como si esto fuera compatible. En cuanto al agua, la hay cuando llueve ó cuando al fontanero se le ocurre hacer trabajar el Arieite.

*Escuelas.*—De ellas trataremos en otra ocasión; por lo pronto nos ha extrañado que á los maestros de los barrios no se les dé vacación como se ha hecho con los de las escuelas de la capital. Hay acaso alguna diferencia entre unos y otros? Si la hay será sin duda que aquellos trabajan más á gusto y con menos molestias, mientras que aquí molestan á los maestros desde la Junta hasta el último labriego que no quiere enviar sus hijos á la escuela. Vacación, pues, para los maestros de los cantones menores y barrios.

30 de julio de 1902.

*El Corresponsal.*

**GACETILLAS**

**Santana Muñoz**

el afamado barbero, trabaja hoy en la barbería de su hermano don Pedro. Ya lo saben sus clientes.

Para medicinas frescas  
LA BOTICA UNIVERSAL

**El Cinematógrafo Didier**

que actuará en el Variedades, trae un magnífico repertorio de vistas que

agradará á nuestro público. Quien esto escribe lo conoció en Limón, pareciéndole excelente. Los señores empresarios considerando la crisis que tiene postrada á la Nación, han resuelto rebajar el precio de las localidades, las cuales valdrán: Lunetas, 75 céntms.; asientos á palco, lo mismo, y entrada general, 25 c. Como se ve, el rebajo ha sido grande.

Para despacho puntual  
LA BOTICA UNIVERSAL

**LA REDACCION**

de esta hoja ha trasladado su oficina á la casa de las Señoritas Calvo, situada en la Avenida Central, 75 varas al Este de la casa que ocupa la Tesorería de la Junta de Caridad. Sírvanse tomar nota nuestros favoreedores.

Para perfumes exquisitos  
LA BOTICA UNIVERSAL

**Pronto**

se prodrá en circulación el tomo primero del Libro *Commemorativo*. Según nos informan, el tomo es espléndido y denota un trabajo profundo y elegante.

Para frescos magníficos  
LA BOTICA UNIVERSAL

**No es cierto**

que "El Debate" haya suspendido su publicación, de lo cual nos congratulamos.

Para despacho de noche  
LA BOTICA UNIVERSAL

**Mañana**

publicaremos una importante carta de don Bolívar Montero, hijo de don Félix, que pondrá muy en relieve el carácter firme y la nobleza de alma del hijo del llorado ciudadano.

**CABLES**

LONDRES, 30.—Mr. Chamberlain presidió hoy la conferencia de los primeros Ministros de las colonias autónomas.—El asunto principal que discutió fueron las relaciones políticas del imperio. Se acordó celebrar conferencias como la actual cada cuatro años, se discutieron también la mutua protección de patentes por todo el Imperio, la adquisición de cables submarinos y el reglamento del telégrafo sin hilos.

CABO HAITIANO, 30.—El general Salnave que apoyo la candidatura del general Firman para la presidencia, encontrábase acampado con su tropa como á una legua de este lugar. El general Nord salió de este á batirlos y fué derrotado y tropa retiróse poseída de pánico, y los voluntarios abandonaron sus puestos. Gracias á los enérgicas medidas adoptadas por el teniente comandante Mccrea y el cónsul Livingston se ha restablecido la confianza entre los residentes extranjeros.

LONDRES, 30.—En la Cámara de los Comunes esta tarde Mr. Balfour manifestó que no se había nombrado aun la comisión que investigara conducta de la guerra en Sur Africa, pero que su presidente será el Conde de Elgin. La comisión se compondrá de 7 miembros, en la política será mental y tendrá representantes militares y navales.

PARIS, 30.—Avisa un despacho de Tabes para Le Temps que un gran incendio está consumiendo la villa de Lourdes hecha famosa por su relicario de Nuestra Señora. El cuerpo de bomberos encuéntrase impotente para sujetar las llamas, cuando se despacho este parte ya estaba destruida una cuadra de edificios, habiendo perecido gran número de personas.

ROMA, 30.—El nombramiento del cardenal Vicente Vannutelli á la prefectura de la Sacra Congregación dará el Príncipe José Rospigliosi, una oportunidad de ob-

tener de la iglesia la anulación del casamiento de su esposa con Federico H. Parkhur de Bangór Maine. En tal caso podía obtener q' la iglesia solemnice sus bodas con dicha señora, la cual hasta la ve ha sido imposible porque no reconoce la iglesia el divorcio que tuvo ella del señor Parkhurt. El cardenal Vannutelli siempre se ha mostrado favorable al Príncipe Rospigliosi y es quien resuelve todas las cuestiones concernientes al casamiento.

ROMA, 31.—En una conversación que tuvo esta tarde el cardenal Gotti que se acaba de nombrar prefecto de la propaganda dijo: "Ni esperaba ni deseaba el puesto, más como buen soldado obedezco cuando manda mi jefe. El nombramiento produjo favorable impresión.

WASHINGTON, 31.—Ea Gran Betaña ha retirado sus pretensiones de soberanía sobre las islas de la bahía cerca de la costa Honduras.

CIUDAD DEL GABO, 31.—Hoy embarcáronse para Inglaterra los generales Botha, Dewet y Delarey. Los alumnos de las escuelas holandesas tiraron los coches en que viajaron desde el Hotel hasta el muelle. Hubo grande y muy entusiasta concurrencia. No hubo sino un sólo desagradable incidente y este fué la enarbolada de una bandera del Transvaal. La autoridad no hizo nada en ese sentido de refrenar estas manifestaciones de entusiasmo. Antes de embarcarse los generales boers, hicieron una visita al Gobernador de la colonia Sir Walter F. Hely Hutchinson, quien les recibió muy cordialmente.

LONDRES, 31.—La mejoría del Rey continúa satisfactoriamente. Esta tarde anduvo sobre cubierta largo rato sin auxilio ninguno. El ejercicio le fué muy provechoso.

**VARIEDADES**

**Los ferrocarriles del mundo**

En el año 1840 todos los ferrocarriles construídos en el mundo sumaban una extensión de 1710 kilómetros. En 1870 esta suma ascendía á 206,650 kilómetros. En 1900 ha llegado el total á 790,570 kilómetros.

Los ocho países que figuran á la cabeza de las naciones por su extensión ferrocarrilera son: Estados Unidos que tiene 311,287 kilómetros de vías férreas; Rusia (europea y asiática) que tiene 56,191 kilómetros; Alemania, con 51,391 kilómetros; Francia, con 42,886 kilómetros; las Indias inglesas, con 39,634 kilómetros; Austria Hungría, con 36,883 kilómetros; Inglaterra, (Reino Unido) con 35,296 kilómetros y finalmente el Canadá, con 28,410 kilómetros.

La red universal de estos ferrocarriles cuesta 330,000 francos por kilómetro, incluyendo el material de movimiento.

En cuanto á los progresos materiales que se han hecho en las explotaciones ferrocarrileras, se pueden apreciar por lo que acaba de exponer Mr. Salomón, Presidente de la Sociedad de ingenieros civiles en su discurso de inauguración social.

**Tengo casas de alquiler**

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. E. de la *Merced Nueva*.

**EMILIO RIVAS SAENZ**

*Dr. Moisés Castro F.  
Médico y Cirujano*

Despacha en su casa de habitación, 125 varas al Norte de la del Licdo. don Ascensión Esquivel.

Tip. de Padrón y Pujol

# INDUSTRIA NACIONAL

## "El Ideal"

FABRICA DE PERFUMES  
Y PRODUCTOS HIGIÉNICOS

Dirigida por **CARLOS ANTONIETTI**

6ª AVENIDA OESTE, N° 124  
(FRENTE AL CUARTEL DE ARTILLERÍA)—CASILLA 49

### Rumquina

Limpia y perfuma la cabeza, quita la caspa y embellece el cabello. Preparación oriental que obtuvo éxito ruidoso en la Habana y en Buenos Aires.

EL FUMQUINA es sin duda alguna, la mejor de todas las preparaciones para el cabello.

Sus componentes á base de quina y rum viejo, son inmejorables para la suavidad y elasticidad del pelo; LA QUINA destruye por completo los microbios destructores que son adherentes al pelo, y EL RUM tiene la particularidad de avivar los bulbos capilares y **DESTRUIR POR COMPLETO LA CASPA.**

El que usa el RUMQUINA no tiene picazón en la cabeza y no se le cae el pelo.

La experiencia lo ha demostrado en la Habana y Buenos Aires, donde no se usa otra preparación que el RUMQUINA.

**¡Rumquina for ever!**

*Precio, un colón el frasco.*

### Agua Ideal Josefina

Agua de tocador deliciosa, verdaderamente digna del nombre que lleva.

La superioridad de este artículo consiste en la particularidad que el fabricante posee un procedimiento especial para rectificar y desinfectar los alcoholes eliminándoles los aceites esenciales, haciéndolos neutro de gusto y enteramente despojados de todo sabor empírico, facilidad por la cual las esencias componentes DEL AGUA IDEAL JOSEFINA conservan todo el aroma que les es propio y hacen que EL AGUA IDEAL JOSEFINA sea un producto muy superior en finura á los importados.

Dado su extenso grado de concentración, DOS Ó TRES GOTAS son suficientes para perfumar deliciosamente una palangana llena de agua simple.

Por consiguiente resulta que EL AGUA IDEAL JOSEFINA es la más barata de todas las aguas de tocador del mundo entero. La fragancia de su perfume está en armonía con sus innegables cualidades para suavisar y blanquear el cutis.

*Precio, UN COLON el frasco.*

*Sigue el grand éxito del celebrado vino*

## Kokakinakola

Reconstituyente-Tónico Digestivo

—PREPARADO CON PRODUCTOS FINOS—

QUÍMICAMENTE PUROS

Precios: UN COLON cada frasco.

UNICO DEPÓSITO DE TODOS ESTOS PRODUCTOS EN LA

ACREDITADA CASA DE

A. HERRERO Y C<sup>o</sup>

"AL SIGLO NUEVO"

*Por mayor, dirigirse á la Fábrica "EL IDEAL"*

*El Director de la Fábrica,*

**CARLOS ANTONIETTI**

## Félix Guevara,

SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

## Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.

HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

# La Industria

MADERAS de todas clases, formas y tamaños, se reciben con frecuencia, de diversos puntos de la República.

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN. Ladrillo, varias clases, cal de concha teja, bazas, norcones, arena, caña, etc.

PULPERÍA, Artículos todos de buena clase á precios bajos.

VENTA DE LICORES Y TABACOS. Legítimos de la Fábrica Nacional. Cerveza y frescos helados. Hielo.

LUSTRINA, para dar brillo á los pizos de las habitaciones.

TIENDA DE PAJAROS, extranjeros y del país, jaulas, etc. De todo podemos dar más barato que nadie porque no tenemos que pagar alquileres ni gastos de administración, pues nuestros negocios están instalados en casas propias y los administra su mismo dueño. Tampoco vendemos artículos malos ni falsificamos los legítimos, ni quitamos en la pesa ó medida porque se desacredita nuestro negocio.

La Industria } San José.—Costa Rica.—Calle 23, Sur.—9ª Avenida,  
Este, detrás del Colegio Superior de Señoritas.

### NUEVA AGENCIA

— D E —

Rotulación, Circulación é impresión

— D E —

Invitaciones para funerales y entierros  
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto.

Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

### AVISO

Durante mi ausencia del país, queda encargado de mis negocios el señor Abraham González, y con mi poder generalísimo el Sr. L. A. Quelquején

San José, 7 de julio de 1902.

JOSÉ M<sup>o</sup> CASTILLO

UN JOVEN que tiene buenas recomendaciones, desea conseguir colocación como dependiente en una casa de comercio. Informes: Panadería Central, frente al Mercado.

### COMISIONES

Me hago cargo de trabajos de contabilidad inventarios, liquidaciones, cálculo de mercaderías, trabajos de escritorio, copia de música peritajos, examen de fincas en el Registro Público ó de Hipotecas. Doy clases de Teneduría de Libros.

También me encargo del arriendo de casas y trabajos en las mismas, venta y remate de muebles y colocación de dinero á interés.

Comisión módica, de acuerdo con la crisis. Dirección provisional: casa de don Manuel Soto, Avenida Central, 200 varas al Oeste del Mercado.

San José, junio de 1902.

GUSTAVO HERRERA.

### "La Constancia"

GRAN FABRICA de SIROPES

Se atienden órdenes de todas partes, principalmente de las provincias, haciendo grandes descuentos, según la cantidad que tomen.

Se vende azúcar más barato del precio de plaza.

San José, 21 de julio de 1902.

Rafael Rojas Alfaro.

### AVISO

al público que de esta fecha en adelante reivindicaré todas aquellas cosas que siendo de mi exclusiva propiedad hayan sido vendidas y enagenadas por mi hijo Trinidad Morales Vargas, quien no tiene facultad alguna para disponer de mis bienes.—El que le compre sabe ya, pues, que está en el peligro de perder lo comprado y de caer en otras responsabilidades, según el acso.

San José, 21 de julio de 1902.

f) JUÁN R. MORALES MARÍN.

### LA REDACCION

DE LA

REVISTA DE CONSTRUCCIONES

Se ha trasladado

San Lázaro 64

Habana Cuba,

A donde se remitirá en lo

delante la correspondencia y canje



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOTA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABARROTES de Pagés Hermanos Sucesores, LA BASTIDA y LA GRAN VENTA, CATAGO, Herrero Hermanos, HEREDIA, Herrero Hermanos, ALAJUELA, Pulpería de Nieto, PUNTARENAS, LA MASCOTA. Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, á pesar de ser la nuestra más meritoria vendese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias y en la Fábrica, calle 22 sur.

T. Assmann & Co.

SAN JOSÉ, C. R.

Importación—Exportación

Agencias—Comisiones